
Alerta laboral: avalancha de ERTE y despidos desde el lunes

POR CÉSAR URRUTIA / PÁGS. 32 Y 33



Nueva ola de ERTE y ERE desde el lunes

- Inspectores de Trabajo, gestores administrativos y trabajadores autónomos esperan un fuerte impacto en el mercado laboral
- Hostelería, restauración y comercio, sectores más afectados

CÉSAR URRUTIA MADRID

Las medidas administrativas para frenar la segunda ola de contagios en la mayor parte de las comunidades autónomas pondrán a prueba la semana que viene los nuevos esquemas de protección de rentas pactados por el Gobierno y los agentes sociales el pasado mes de agosto. Así lo prevén los inspectores de Trabajo, el Colegio Oficial de Gestores Administrativos y los trabajadores autónomos.

Los inspectores temen en concreto una avalancha de expedientes a partir del lunes. El nuevo esquema de protección de rentas vigente desde el pasado 1 de septiembre contempla distintos tipos de ERTE que sustituyen a la antigua figura del expediente por rebrote. Ahora, las justificaciones son por impedimento, por limitaciones provocadas por decisiones sanitarias y por pertenecer a un sector especialmente afectado por la crisis. En este último capítulo se incluyen los de empresas que están vinculadas por su cadena de valor a un sector especialmente afectado.

En el nuevo esquema, la aprobación por parte de las autoridades laborales es preceptiva, con cinco días para informar. «En la última semana, a los inspectores se nos están acumulando hasta 10 expedientes por funcionario para resolver y con los próximos confinamientos perimetrales y las restricciones de horarios y aforos esperamos una avalancha a partir del próximo lunes, fundamentalmente de hostelería, restauración y pequeño comercio», explica Ana Ercoreca, presidenta del sindicato de Inspectores de Trabajo.

A las empresas que soliciten acogerse al sistema de protección por primera vez o tras haberlo abandonado se sumarán, según los inspectores y los trabajadores del Servicio Estatal Público de Empleo (Sepe), las empresas que ya estaban en ERTE y que para renovarlo tenían de plazo hasta el pasado martes 20 de octubre. Para muchas de estas empresas, la renovación supondría volver a acceder a los mayores descuentos en cotizaciones por trabajadores, ya que las ventajas del anterior esquema eran decrecientes.

Las ventajas económicas por descuentos en cotizaciones parecen evidentes. Sin embargo, hay dudas acerca del éxito del modelo entre los empresarios y de si mu-

chos están planteándose descartar la solicitud de una regulación temporal de empleo para evitar comprometerse a no reducir plantilla en los próximos seis meses. Es decir, el temido proceso de que los ERTE acaben en ERE o regulaciones de despido.

Fernando Santiago, presidente del Colegio de gestores administrativos, asegura que se han presentado un número de ERTE muy inferior a lo esperado. «Nuestra opinión es que esto se produce porque las empresas están hartas y están ya pensando en cerrar o en presentar ERE», afirma. En opinión de este Colegio que tramita la mayor parte de expedientes presentados por las empresas, el proceso de despidos afectará a unos 150.000 trabajadores, más otros 150.000 correspondientes a personas contratadas por autónomos.

DATOS

150.000

Despididos. Según el Colegio de Gestores que tramita la mayor parte de expedientes presentados por las empresas, el proceso de despidos afectará a unos 150.000 trabajadores, más otros 150.000 correspondientes a personas contratadas por autónomos.

300.000

Peticiones. Las solicitudes de cese de actividad superarán las 300.000 en este primer mes y se aproximarán a 600.000 antes de final de año.

600.000

Suspendidos. Desde el pico de abril, cuando se alcanzaron 3,4 millones de trabajadores afectados por ERTE, el volumen de empleo suspendido ha caído hasta rondar los 600.000.

1.866

Funcionarios. Entre inspectores y subinspectores apenas suman esta cantidad, por lo que temen verse desbordados.

«Muchas empresas van a hacer ajustes de plantilla antes de solicitar los ERTE. Con una caída de actividad del 50% es complicado mantener los niveles de plantilla», confirma Lorenzo Amor, presidente de ATA, la mayor asociación de trabajadores autónomos.

«Las solicitudes de cese de actividad superarán las 300.000 en este primer mes y se aproximarán a 600.000 antes de final de año, sobre todo porque los cierres en hostelería por decreto y de otros sectores van a acudir a la prestación extraordinaria», explica.

Desde su pico en el pasado mes de abril, cuando se alcanzaron 3,4 millones de trabajadores afectados por ERTE, el volumen de empleo suspendido ha caído hasta rondar los 600.000. Sin datos aún sobre los ERTE renovados hasta el pasado 20 de octubre, parece que el número remontará.

De hecho, si los inspectores ya temen una avalancha que les va a desbordar, dado que entre inspectores y subinspectores apenas suman 1.866 funcionarios, los trabajadores del Sepe avanzan nuevos retrasos en la tramitación de expedientes y prestaciones.

«Ahora mismo se desconoce cuántos expedientes pueden estar esperando a ser tramitados, ya que hasta que no entran en el sistema informático del organismo no se contabilizan», explica Manuel Galdeano, coordinador nacional del sindicato CSIF en el servicio de empleo.

Según Galdeano, aunque el número de afectados por ERTE haya bajado y la segunda ola de expedientes sea menos intensa que la primera, sigue presionando a un organismo sin los recursos suficientes para ejecutar los compromisos que anuncia el Gobierno. Es lo que, a nivel de calle, confirman las asesorías. «No son sólo bares y restaurantes, son también tintorerías y pequeñas compañías que pensaban que el panorama iba a ser distinto y afrontan la segunda ola temiendo que mantener a sus plantillas o sus empresas les vaya a suponer una ruina», explica Iñaki Celada, de la asesoría Afianza Asesores, en Madrid. «No es porque quieran despedir, es que ya no creen en otra alternativa», concluye.

Una mujer con mascarilla pasea junto a un bar totalmente cerrado, en Navarra. REUTERS



Los hosteleros: sólo un 3,5% de contagios y todas las restricciones

Se preparan para más medidas pero esgrimen datos de Sanidad que demuestran que no son un gran foco

RAQUEL VILLAÉCJIA MADRID

Desde que comenzó la segunda ola de la pandemia la hostelería ha sido uno de los sectores que ha sufrido más restricciones, no sólo en España, sino en toda Europa, a pesar de que sólo el 3,5% de los contagios en nuestro país se han producido en bares o restaurantes. Así lo defiende el sector, que lleva meses denunciando que se les está culpando de la escalada de contagios, se les criminaliza injustamente, a su juicio, y todas las restricciones recaen sobre estos establecimientos.

Competur (que se creó al asociarse Cerveceros de España con Hostelería de España y que agrupa

a unos 320.000 establecimientos de todo el país), ha elaborado un informe con el impacto de la hostelería en la pandemia a partir de los datos del Ministerio de Sanidad.

Analiza, en base a estas cifras del departamento de Salvador Illa, los contagios detectados en diferentes ámbitos de actividad desde el 25 de mayo hasta el 16 de octubre. El resultado es que sólo el 3,5% de los casos diagnosticados «pueden atribuirse al sector hostelero».

Si se pone en relación al volumen del sector, con unos 235.000 establecimientos abiertos, la afección ha sido de 1,1 casos por cada 100 establecimientos. La incidencia en este ca-



so, señala el informe, es 145 veces menor que en hospitales, 62 veces menor que en mataderos y entre siete y ocho veces menos que en centros escolares.

Desde mayo, sólo dos establecimientos por cada provincia han supuesto un brote, y si se toman los datos de los últimos días «se constata que los bares y restaurantes no suponen una causa relevante de los rebrotes ya que apenas un 0,9% de los nuevos casos son en hostelería».

El sector critica que todas las restricciones recaigan sobre ellos. Madrid limitó el horario de cierre de una de la mañana a 11 de la noche. Cataluña ha cerrado bares y restaurantes durante 15 días y Navarra hace lo propio a partir de mañana.

El sector defiende que salir a una terraza es mucho más seguro que reunirse en una casa, por ejemplo. «Es una alternativa más controlada y seguro que otro tipo de reuniones sociales. Cerrar los bares y restaurantes forzará a muchas personas a reunirse sin condiciones de seguridad ni supervisión en espacios más pequeños y sin lí-

mite de horarios, agravando la pandemia», dicen.

Según las propias cifras de Sanidad, el 14% de los casos detectados desde finales de mayo se han dado en reuniones familiares o con amigos, en un entorno doméstico. El

Desde mayo, sólo dos establecimientos por provincia han supuesto un brote

El sector recuerda que el 14% de los casos se dan en reuniones familiares

11% en reuniones familiares en distintos domicilios.

El 10,6% de contagios se han dado en residencias de mayores, el 7,3% en entornos donde trabajan temporeros o empresas hortofruti-

colas. Como las cifras son desde mayo, aquí se incluye el brote en Lérida que hubo en verano. El 3,6% de los casos se han dado en centros educativos y, tras la hostelería (3,5%), está el ocio nocturno (cerrado desde agosto), mataderos (2,5%) y hospitales (1,7%). Si se toma como referencia el número de establecimientos, la hostelería sale como el espacio más seguro, tras los hoteles.

Este sábado acaba en Madrid el estado de alarma. La Comunidad señaló ayer que ve complicado restringir más la actividad de este sector, aún en el caso de que se decretase un toque de queda. Los establecimientos se mantendrían abiertos hasta la hora fijada. El sector supone un 6% del PIB, en 2019 aportó 102.168 millones al gasto en consumo final (10,97% del total de gasto en España).

Las restricciones se están aplicando en otros países, no sólo en España. En Francia se decretó primero el cierre de los bares pero se mantuvieron abiertos los restaurantes. Hace una semana se optó por ordenar el cierre completo, además de instaurar un toque de queda.